

Como viví la dictadura:.....

Estamos conmemorando a 50 años del golpe militar que llevo a la dictadura Militar de 17 años que ocasiono en mi país al menos 28 259 víctimas de prisión y tortura, 2298 ejecutados y 1209 detenidos desaparecidos. Sumado a lo anterior, la medida sancionatoria que afectó al mayor número de opositores fue el exilio político con más de 200 000 personas en total (expulsados y autoexiliados) con sus familias, lo que representa el mayor movimiento emigratorio en la historia del país: sin contar los que decidimos por el exilio interno

Pero no es solo relevar el daño del golpe fratricida sino la ruptura de un proyecto político maravilloso dirigido por Salvador Allende que dio leche a los niños, mejoro la salud, estatizo el cobre y por primera vez los trabajadores/as se sentían parte de un gobierno ; pero eso disgusto a la derecha patriarcal, elitista porque afectaba sus intereses por lo que fraguo el golpe con apoyo de EEUU y convenciendo a los militares.

Yo trabajaba en Socoagro, una empresa del Estado en que dirigí el Departamento de Acción social y bienestar desde los trabajadores, por lo que recorrí gran parte del sur del país en los frigoríficos, recogiendo las demandas y elaborando con los trabajadores su reglamento de bienestar. En la misma instancia, mi compañero que era asesor comunicacional, trabajaba con los sindicatos fortaleciendo la Unidad popular.- En un viaje de regreso de Concepción, nos topamos con muchísimos tanques que venían a Santiago lo que posteriormente conocimos como el Tanquetazo que fue el primer intento de los militares y que fracaso por los militares y carabineros aun leales al gobierno. Hay muchos libros y artículos de cómo se fraguo el golpe, las divisiones en la propia izquierda, nosotros éramos militantes del MAPU apoyando a Allende en su intento democrático al socialismo, pero no puedo desconocer que había pequeños grupos que querían apurar el proceso por vía armada que finalmente resulto en una división del Mapu y también del PS.

El día del golpe yo estaba en el Matadero Lo Valledor, aunque mi oficina estaba al lado de la moneda, porque tenía periódicamente reunión con mi equipo de asistentes Sociales y alumnas en práctica. –Una vez ocurrido el bombardeo a la Moneda y sus terribles consecuencias, en el frigorífico que pertenecía al cordón Cerrillos, se cierran las puertas para defender el recinto. En eso llega desde Corhabit donde trabajaba cerca de la Moneda, mi compañero y enfrenta al Gerente preguntando con que íbamos a defender el frigorífico.....y había un solo revolver, por lo que se ordena abrir las puertas y que se queden solo los que deseen. Yo fui a dejar con mi compañero a mis alumnas en práctica a sus casas y nos fuimos a casa de mis padres a recoger a mis hijos, pero decidimos con ellos que era más seguro que se quedaran allí porque nosotros teníamos casa de madera en el paradero 24 de Gran Avenida en que había fuertes tiroteos.- Pasamos esa noche bajo la cama por ráfagas cercanas y no pudimos salir por el toque de queda, salvo un día que mi compañero tuvo que llevar una parturienta al hospital y vivir la horrible experiencia de ser apuntada por rifles, cachada por militares que también vivi para ir a ver a mis hijos a otro extremo de la ciudad.

No podía entrar a mi trabajo porque la empresa fue requisada y cuando fui llamada

A la gerencia me dijeron que debía ir presa porque en mis escritos había palabras marxistas, pero por atención a mi padre General de Carabineros en retiro, no lo hacían, pero no podía ingresar

siquiera a mi oficina. Fue mi primera exoneración, 10 años después fui nuevamente exonerada en otra institución por haber votado por el no. ¿Como lo supieron?

Fue un año de sobrevivencia vendiendo todo lo que teníamos, un televisor que haba sido parte de pago a mi esposo, hasta mis utensilios de cocina..... todo. En 1974 mi padre me consiguió me contrataran en Servicio Social de Carabineros, pero justo cuando regresábamos de la casa de mis padres con mi hijo pequeño de 4 años porque el de 7 se quedó con los abuelos, sufrimos un atentado que nos dejó a todos hospitalizados, yo con TEC cerrado un mes en el hospital y mi esposo igualmente con TEC abierto. Mi hijo fue llevado l Hospital de niños donde después fue retirado por mi hermana mayor y llevado con los abuelos.- El reencuentro después de eso quede encinta y sin saberlo me fui con mis hijos a Arica a desempeñar mi cargo,. Resulto un embarazo difícil porque soy RH_ y había quedado con anticuerpos de mi segundo hijo que resulto positivo, y me angustiaban con todas las posible problemas de mi bebe, que al corazón, que a los riñones; por lo que me enviaron a Santiago donde estuve hospitalizada pichándome periódicamente para ver e liquido amniótico, hasta que a los 7 meses me hicieron cesárea con todo el aparataje de recambio de sangre que no fue necesario porque mi bebe nació positiva. Eso había significado nuevo cambio de colegio de mis hijos mientras estuve en Santiago lo que sumado a nuevos cambios posteriores repercutió también en su formación y me lo han reprochado.. De regreso en Arica donde vivíamos en la casita del patio del Casino de oficiales, En un viaje de mi esposo a vernos, lo ve un primo oficial de carabineros y lo acusa, por lo que fui traslada en 24 hrs a Calama donde estuve por 10 meses hasta que mi padre me consiguió me trasladaran a Rancagua. Donde estuve por varios años hasta el terremoto en que nuestra casa en Doñihue sufrió graves daños y conseguí el traslado a Pudahuel en Santiago.- Mi vida fue mi trabajo y mis hijos, solo en Doñihue volvimos a compartir con mi compañero que había tenido experiencias traumáticas en sus detenciones que yo con mucho amor pude recomponer para que pudiera volver a tener sexo, y en Rancagua fue presidente de la comisión de DDHH.-

Mi vida hasta el regreso a Santiago era de silencio y solo ahí gracias al Colegio de Asistentes Sociales, al reencuentro con colegas que regresaban del exilio, empecé a tener vida propia. -

En 1988 se desarrolla el plebiscito para continuar con el régimen de Pinochet y la mayoría votamos NO. Ello me significó pasar de lista 1 (por mi trabajo) a lista 4 de expulsión, por lo que fui nuevamente exonerada lo que si bien pelie porque no era justo, por otra parte me libero de tantos años de silencio.- Desde el Colegio de Asistentes Sociales me dieron el trabajo de armar el Centro de documentación, con toda la literatura que habían traído las colegas desde el exilio, la que me dedique a leer y resumir para poder hacer las fichas respectivas, lecturas que hacia hasta de noche porque se me cancelaba por ficha realizada y fue un insumo maravilloso ya que luego tuvimos un año de formación con Teresa Quiroz que con Diego Palma nos entregaron la formación de que habíamos carecido en esos años de oscuridad.- Todos los sábados por un año trabajamos formándonos y luego 10 colegas, salimos a entregar esa formación en los colegios provinciales o regionales. Yo estuve en Arica, Osorno y Rancagua.- Desde el Colegio trabajamos también en la recuperación de su dirección, siendo el primer colegio en sacar a la presidenta designada por una votada por las bases para lo que nos unimos de todos los partidos, Yo estaba en el núcleo Carolina Wulf que había sido asesinada por la dictadura,. Desde el colegio trabajamos también en las ollas comunes y comprando juntos . Posteriormente entre a trabajar en la Universidad Educare, primero en su bienestar con un cuarto de jornada, que más tarde

fue jornada completa porque arme el Departamento de Acción social y Bienestar de la Universidad para lo cual tome el diplomado por un año de Desarrollo organizacional de la U Chile.-1991-92

En 1990 habíamos recuperado la democracia con el periodo de transición que se inicia con Patricio Aylwin y la medida de lo posible , lo que, algunos como mi compañero que lucharon por su recuperación, caen en profunda depresión.- Otras/os debimos continuar por nuestros hijos y por cambiar las cosas.-

Olga Barrios Belanger